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PRIMERAS PLANAS 
 

 GASTA MÁS SSP… SIN RESULTADOS 

 

FRENA CAPITOLIO PLAN CONTRA ARMAS: HOLDER 

 OFRECE PGR A UNIVERSITARIOS EMPLEOS DE 30 MIL PESOS 

 

CONTROLAN “CASI TODO” EL PAÍS ZETAS Y CÁRTEL DE 
SINALOA 

 

MEA CULPA DE ERIC HOLDER: FRACASÓ “RÁPIDO Y 
FURIOSO” 

 OFENSIVA ANTILAVADO 

 

EUROPA SE ENCAMINA A UNA NUEVA RECESIÓN 

 CIAO SILVIO 

 

URGE PGR A MEJORAR LAS LEYES CONTRA EL CRIMEN 
ORGANIZADO 

 ACUSAN COMPRA DE VOTOS PARA COCOA 

 ¡SE ECHÓ A 70! 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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Comicios en Michoacán 
 
Isaías Orozco Gómez 
 
Con las elecciones a realizar, el próximo domingo 13 del mes en curso, en el estado de 
Michoacán, se cerrará el libro de registro de los procesos electorales, correspondientes al 
año 2011. Las páginas de ese libro, además de llevar la tinta indeleble con la que se 
marcó el  pulgar de la mano de los sufragantes; lamentablemente, esas páginas, también 
estarán teñidas de tinta sangre, derramada por la ¿fallida? guerra antinarco, tal y como 
sucedió en los comicios efectuados en otras entidades federativas como Guerrero, 
Oaxaca, Veracruz, Tamaulipas, Sinaloa… 
 
De ahí, que por precaución, por temor a los “daños colaterales”; por el hartazgo de la 
demagogia electorera de la PARTIDOCRACIA, haya imperado una vez más, en los 
estados señalados, el nada conveniente abstencionismo para emitir el voto, que en nada 
abona a la edificación de la real democracia participativa; y, por ende, a la construcción y 
consolidación del poder del pueblo. Sin temor a equivocarnos, es casi seguro, que esa 
hermosa tierra purépecha o tarasca, no quedará exenta de una considerable disminución 
en la emisión del voto. 
 
De todos es sabido, que los habitantes del estado de Michoacán, están viviendo una  
situación de inseguridad pública y social nunca vista. Inseguridad que sería injusto e 
inmoral, achacársela al actual gobernador del Estado, Leonel Godoy, y a su partido en el 
cual milita o por el cual fue postulado: el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
principalmente; pues también, es de todos conocido, que la tan mentada y nefasta 
inseguridad, se agudizó, al ponerse en marcha  esa “guerra fallida” a lo largo y ancho del 
territorio nacional en contra de los cárteles del “narco”, emprendida desde su primer año 
de “gobierno” por el ciudadano Presidente de la República, Felipe de Jesús  Calderón 
Hinojosa; arropándose, por supuesto, en las fuerzas castrenses de los Estados Unidos 
Mexicanos. Realidad social, por la cual, miles de votantes michoacanos, no acudirán a las 
urnas. 
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En relación a lo anterior, cabe decir, que de los 113 municipios que conforman la citada 
entidad federativa, se han detectado seis focos rojos, o más eufemísticamente, seis 
“áreas de cuidado”, correspondiente entre otras comunidades a: Arteaga, La Huacana, 
Huetamo, y ahora La Piedad. Considerando además, las poblaciones de Cuerán y 
Cherán, las cuales no van a permitir que se lleven a cabo en esos lugares las elecciones 
constitucionales, pues ellos quieren nombrar a sus autoridades, a sus gobiernos, de 
acuerdo con sus usos y costumbres, declarándose municipios autónomos. Incluso, en 
Cuerán, están armados, “para lo que se ofrezca”. 
 
A ese desánimo e indiferencia de la ciudadanía michoacana para ir a las casillas a cruzar 
las papeletas electorales, agregue usted, apreciable lector (a), el hecho de que se están 
repitiendo objetiva y materialmente, los mismos vicios, las mismas prácticas corruptas e 
indignantes, que por décadas se vieron y vivieron durante el poder hegemónico del 
partido oficial. De tal manera, nos encontramos con lo siguiente: 
 
La gente de varios municipios, se indignó, porque el mero día 16 de septiembre, brigadas 
del Panal, aliados ahí y ahora, con el PAN para apoyar a María Luisa Calderón Hinojosa 
(hermana del Presidente de México) como candidata a gobernadora, anduvieron 
repartiendo cachuchas, sombrillas, delantales y otras cosas, a cambio de su voto. 
 
Los mismos aliancistas del PAN-Panal, en el municipio de Charo, repartieron 
gratuitamente, 27 toneladas de cemento, con la condición de que entregaran una copia de 
su credencial de elector, para asegurar que votarán por “COCOA”, el domingo 13 de 
noviembre. 
 
Por su parte, los del PRI-PVEN, que traen como su candidato a gobernador a Fausto 
Vallejo Figueroa, dentro de sus muy conocidas prácticas de compra del voto y demás 
marrullerías, están cooptando a estudiantes del nivel medio superior y superior, por 
ejemplo: a los alumnos de la Universidad Pedagógica Nacional de Zamora, Morelia y 
centros, para ofrecerles la cantidad de 700 pesos –en efectivo, y luego, luego--  por cada 
10 (diez) personas que registren en el PRI y que aseguren el voto para Fausto Vallejo 
Figueroa. Obviamente, deben dejar copia de su credencial de elector. 
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Asimismo, la ciudadanía nada más escucha las promesas de Fausto Vallejo, pues se 
preguntan: ¿Cómo le va a ser Fausto para cumplir con la promesa de la creación de 
empleos, de combatir los problemas de la inseguridad, de solucionar el desempleo y 
rezago social del Estado? Se le olvida que aunque fue cuatro veces presidente municipal 
de Morelia, Michoacán no es nada más Morelia. 
 
Desde luego, los partidos PRD-PT-CONVERGENCIA que tienen como su  candidato a la 
gubernatura, a Silvano Aureoles, no se quedan atrás en eso de “estar enmañados en la 
bribonada”, pues también se han desplazado por todo el territorio michoacano, regalando 
despensas y materiales para la construcción de viviendas. 
 
Así las cosas, se asegura que la gran pelea se dará entre el PRD y el PRI, dado que las 
señora COCOA, no trae nada, salvo que es hermana de Felipe Calderón. Ni para qué 
abundar en detalles. 
 
Finalmente, debe quedar bien claro, que ni la referida justa electoral michoacana, ni la 
próxima pasada elección en el Estado de México, son, ni serán determinantes, ni definirán 
los resultados del proceso electoral del primero de julio del 2012.  Debe hacerse 
conciencia de que el moviendo de los INDIGNADOS, viene empujando con fuerza. 
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CARLOS ORNELAS */* La investigación educativa 
 

Un grupo de expertos notables, liderados por Pablo Latapí, se dio a la tarea de 
conjugar esfuerzos y reunir a quienes se dedican a esa labor. Después de varios 

tropiezos durante los 80, se conformó el Consejo Mexicano de Investigación 
Educativa (Comie), a mediados de los años 90 

 
Tal vez no haya otra labor tan reconfortante para el intelecto como la de crear nuevos 
conocimientos. Esa es la esencia de la investigación científica que, por desgracia, en 
México es escasa, desarticulada e incomprendida por quienes ejercen el poder. Sin 
embargo, se realiza y alguna es de alta calidad académica. 

La investigación educativa es joven pero tiene logros en su haber. Un grupo de 
investigadores notables, liderado por Pablo Latapí, se dio a la tarea de conjugar esfuerzos 
y reunir a quienes se dedican a esa labor. Después de varios tropiezos durante los 80, se 
conformó el Consejo Mexicano de Investigación Educativa (Comie), a mediados de los 
años noventa. Éste se encargó de organizar e institucionalizar los congresos donde sus 
miembros se congregan para discutir asuntos trascendentes de la educación nacional, en 
comparación con las tendencias internacionales. 

En contraste con el Congreso de 2009, cuando el secretario de Educación Pública desairó 
a los investigadores y no asistió ni envió a algún subsecretario en su representación a 
inaugurarlo, ayer el rector de la UNAM, José Narro, acompañado de rectores de otras 
universidades y del subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, puso en marcha 
los trabajos del XI Congreso Nacional de Investigación Educativa. 

En éste, participan alrededor de tres mil investigadores y estudiantes de posgrado donde 
entregarán ponencias, van a escuchar conferencias magistrales de intelectuales 
connotados, serán presentados libros, habrá talleres para mejorar las habilidades de 
investigación y van a ser discutidos temas de frontera en coloquios especiales. Además, 
hay una feria de libros y presentación de materiales educativos. 
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Las discusiones del Congreso y la compilación de los “estados del arte” (análisis de lo 
producido en los últimos diez años) se organizan en 17 áreas de conocimiento que en 
conjunto cubren el panorama de la educación nacional. 

Es previsible que la mayoría de los ponentes se inclinen por la crítica a la política del 
gobierno (así como por la protesta y la queja), mientras que otros acentuarán los aspectos 
positivos e insistirán en diálogos entre investigadores y autoridades. 

Esta semana presenciaremos discusiones entre investigadores que defienden posturas 
ideológicas e intereses intelectuales distintos. A veces las habrá lejos de la cordialidad 
pero, como siempre, el respeto mutuo se impondrá. La controversia entre visiones en 
contraste es la esencia de los congresos, lo que les inyecta vida y hace que los 
investigadores no caigan en la homogeneidad y el pensamiento único. 

En la realización de esos congresos siempre hay imponderables. Este año hubo uno 
mayor. La violencia criminal se interpuso y forzó a los organizadores a cambiar de sede. 
Desde 2009 se decidió que el XI Congreso se realizaría en Monterrey, teniendo como 
anfitrión a la Universidad Autónoma de Nuevo León, acompañada de otras instituciones. 
Los sucesos trágicos del Casino Royale y el asesinato de 52 personas inyectaron temor 
en muchas personas. 

Gracias a las gestiones de Hugo Casanova Cardiel, presidente del Comie, la UNAM 
aceptó facilitar las actividades del Congreso en la Ciudad Universitaria. Los talleres se 
realizan en la unidad 97 de la Universidad Pedagógica Nacional. El mes que entra se 
efectuarán jornadas en Monterrey con la participación de investigadores distinguidos. 

Es notorio que entre la lista de instituciones patrocinadoras no aparezca la Subsecretaría 
de Educación Básica. Es conocida la distancia entre el núcleo fuerte del Comie y el 
subsecretario González Sánchez. Dado su parentesco político (ser yerno de la señora 
Elba Esther Gordillo), y que impulsa modificaciones en la educación básica que la 
mayoría de los investigadores considera contrarios a los intereses de la nación, le han 
criticado con acidez. En respuesta él los ignora y agranda la brecha que separa a la 
investigación científica de la toma de decisiones. 
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A pesar de los malos momentos que vive el país, de la violencia criminal y del escaso 
apoyo oficial, la investigación educativa sigue su marcha. Hoy sus practicantes se reúnen 
para buscar nuevas avenidas, compartir conocimientos y seguir creciendo en su actividad 
intelectual. 

*Académico de la UAM 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Congreso Nacional de Investigación Educativa 

Reforma: El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán participó en la 
inauguración del 11 Congreso Nacional de Investigación Educativa en la UNAM. 
Entrevistado al finalizar el acto, Tuirán, aseguró que en el proyecto de presupuesto para 
2012 hay un incremento de casi 4 por ciento en términos reales, equivalente a 8 mil 600 
millones de pesos. Sin embargo, refirió que ese aumento es percibido como insuficiente 
por algunos actores, en particular por la ANUIES.  

El Gráfico: El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, rechazó 
que con la propuesta presupuestal del Ejecutivo se ponga en situación de riesgo 
financiero a las instituciones por esa decisión. Confió en que el Congreso de la Unión 
pueda resarcir el déficit de más de mil 400 millones de pesos en los fondos destinados a 
incrementar la matrícula o a complementar el pago salarial de los docentes o trabajadores 
administrativos.  

Reforma: El Subsecretario reconoció que uno de los temas que preocupan en el 
presupuesto para el 2012 es el déficit de mil 400 millones de pesos en el rubro de fondos 
extraordinarios para la educación superior, que apoyan las estrategias de cobertura y 
calidad. Por otra parte, el secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, 
insistió en su demanda de dar a las universidades públicas 9 mil 590 millones de pesos 
más a los recursos planteados en el Proyecto de Egresos del Ejecutivo. (Reforma 11-A, 
La Jornada 48, 24 Horas 24, El Sol de México 9-A, El Gráfico 11) 

SEP 

* Alonso Lujambio al pendiente de aprobación del PEF 2012 

Reforma: Supervisa Lujambio presupuesto de SEP, signada por Mirtha Hernández, quien 
informa:  
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El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, se mantiene al pendiente de la 
aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2012, informó el Subsecretario 
de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, y quien sustituye al funcionario ante su 
enfermedad. “Hemos estado en interacción permanente con los actores más relevantes 
del proceso que concluirá con la aprobación del presupuesto 2012. Todos estamos 
haciendo nuestra chamba, nuestro trabajo, y por supuesto, el punto de vista del Secretario 
es recogido. Estamos en permanente contacto con él”, dijo Tuirán, luego de participar en 
la inauguración del 11 Congreso Nacional de Investigación Educativa en la UNAM. 
(Reforma 11-A) 

 “No soy la persona más indicada para informar sobre su estado de salud, pero lo que sé 
es que el proceso transcurre adecuadamente y a todos en la SEP nos tiene muy 
contentos que el Secretario se encuentre en plena recuperación”, dijo Tuirán tras 
encabezar el acto acompañado del rector de la UNAM, José Narro Robles y el secretario 
general de la ANUIES, Rafael López Castañares. (Reforma 11-A, El Sol de México 8-A, 
Excélsior 19-A) 

* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 

El Universal: Me preocupa la salud de Humberto Moreira. ¿No tendrá una suerte de 
síndrome de la memoria selectiva electoral? ¿De qué se trata? Se lo termino de contar en 
la versión online de esta columna, además del estado de salud de Alonso Lujambio y los 
intentos de envenenamiento contra Juan Sandoval Íñiguez.  

www.eluniversal.com.mx: Ahora sí en serio. De quien sí me preocupa la salud es de 
Alonso Lujambio. Está internado desde el 23 de octubre pasado por un cuadro de 
insuficiencia renal aguda. En la SEP dicen que va bien, pero nada más… no hay reportes 
médicos, pero sí un comunicado que dice que a falta del Secretario, uno de los subses, 
Rodolfo Tuirán está a cargo. Aunque anteriormente estuvo internado en dos hospitales 
privados, esta semana fue trasladado al Instituto Nacional de Nutrición, donde se le 
practican hemodiálisis todos los días. (El Universal 15-A www.eluniversal.com.mx) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: La de hoy es una mala noticia. Muy mala. Declaraciones aparte, como una 
de ayer del Subsecretario Rodolfo Tuirán, en el Gobierno Federal hay mucha 
preocupación por el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio.  

http://www.eluniversal.com.mx/
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La angustia alcanza al Presidente Felipe Calderón, quien acudió presuroso a visitarlo en 
el hospital el fin de semana… La enfermedad de Alonso Lujambio no es reciente. La 
hospitalización se dio en secreto y así se pretendió mantenerlo, pero la propia SEP lo 
convirtió en asunto público el 1 de noviembre. Su Titular, informó en un boletín, fue 
internado el 23 de octubre por una insuficiencia renal severa y lo sustituía al frente de la 
dependencia el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez.  

Ayer Tuirán Gutiérrez dio la siguiente declaración: “Sé que está en proceso de 
recuperación. No soy la persona más indicada para informar sobre su estado de salud, 
pero lo que sé es que el proceso transcurre  adecuadamente y a todos en la SEP nos 
tiene muy contentos el proceso de recuperación plena en la que se encuentra el 
Secretario”.  (PP y 2) 

* Rezagos que enfrenta el sistema educativo no son atribuibles a una sola persona 

Reforma: La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) reconoció ayer que, aunque 
se han dado algunos avances en la materia, la educación en México se encuentra en 
estado de emergencia. Sin embargo, advirtió, los rezagos que enfrenta el sistema 
educativo no son atribuibles a una sola persona o un organismo, en referencia al SNTE y 
a su dirigente Elba Esther Gordillo. “Que hace falta tocar el tema de la educación es muy 
claro, que nos encontramos en una emergencia educativa, es muy claro, es evidente”, dijo 
Rene Rodríguez, secretario general de la CEM. 

Durante la reunión semestral de los obispos del país, la cual se realiza en su sede de 
Cuautitlán Izcalli, Estado de México, estos recibirán a diversos especialistas en materia 
educativa como al Subsecretario de la SEP, Rodolfo Tuirán y rectores de universidades.  

Los obispos también señalaron que uno de los aspectos positivos de la actual política 
educativa es la aplicación de la Prueba ENLACE y de los exámenes para la asignación de 
plazas a los maestros. (Reforma 11-A, Excélsior 18-A, La Jornada 47, El Sol de 
México 16-A, Impacto 11) 
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* Necesario un debate para avanzar en nuevos pensamientos matemáticos: 
González 

La Crónica: El Subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando González 
Sánchez, señaló que las reformas hechas al plan de estudios de nivel secundaria en 2006 
ha permitido mejorar de manera considerable el aprendizaje de los estudiantes, de 
manera particular en la asignatura de matemáticas. La formación de docentes que se 
emprendió desde entonces sigue en curso y a la fecha suman ya 10 mil docentes de nivel 
secundaria que han sido actualizados, con ayuda del Cinvestav, “y este año llegaremos a 
los 20 mil maestros capacitados de los 35 mil que hay en todo el país y a nivel primaria el 
avance ha sido mayor con 300 mil profesores que han sido actualizados”. 

Respecto a los resultados, indicó que se tiene un seguimiento en evaluaciones 
constantes, aunque para tener datos exactos habría que dejar pasar por lo menos dos 
ciclos escolares más con la prueba de PISA para tener resultados muy concretos. 

Entrevistado en el marco de la conferencia magistral Las Competencias en la Educación 
Matemática, impartida por Mogens Niss, el funcionario refirió que si se quiere avanzar “en 
nuevos pensamientos matemáticos es muy importante que los expertos que elaboran los 
programas y cabezas de grupo inicien un debate muy profundo”. (Pág. 11) 

* La Investigación Educativa.- Carlos Ornelas 

Excélsior: En contraste con el Congreso de 2009, cuando el Secretario de Educación 
Pública desairó a los investigadores y no asistió ni envió a algún Subsecretario en su 
representación a inaugurarlo, ayer el rector de la UNAM, José Narro, acompañado de 
rectores de otras universidades y del Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo 
Tuirán, puso en marcha los trabajos del XI Congreso Nacional de Investigación Educativa. 

En la realización de esos congresos siempre hay imponderables. Este año hubo uno 
mayor. La violencia criminal se interpuso y forzó a los organizadores a cambiar de sede. 
Desde 2009 se decidió que el XI Congreso se realizaría en Monterrey, teniendo como 
anfitrión a la Universidad Autónoma de Nuevo León, acompañada de otras instituciones… 
Es notorio que entre la lista de instituciones patrocinadoras no aparezca la Subsecretaría 
de Educación Básica.  
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Es conocida la distancia entre el núcleo fuerte del Consejo Mexicano de Investigación 
Educativa, y el Subsecretario González Sánchez. Dado su parentesco político (ser yerno 
de la señora Elba Esther Gordillo), y que impulsa modificaciones en la educación básica 
que la mayoría de los investigadores considera contrarios a los intereses de la nación, le 
han criticado con acidez. En respuesta él los ignora y agranda la brecha que separa a la 
investigación científica de la toma de decisiones. (Pág. 22-A) 

* Docentes toman diplomado impartido por el IPN para mejorar la impartición de 
clases 

El Universal: Se capacitaron a lo largo de un año para impartir de mejor manera sus 
clases. Son 231 maestros de los planteles del IEMS que aprobaron el Diplomado de 
Formación y Actualización Docente para un Modelo Educativo Centrado en Aprendizaje, 
impartido por el IPN. Yoloxóchitl Bustamante, directora del IPN, destacó la importancia del 
diplomado, que desde el 2004 se ha impartido a más de 10 mil decentes de esta 
institución y que en 2007 obtuvo el Premio Nacional de Innovación Educativa que otorga 
la Secretaría de Educación Pública. (El Universal 7 Metrópoli, Prensa 14) 

* SEP, con mayor número de programas y acciones de desarrollo social  

El Financiero: La SEP es la dependencia de gobierno que durante 2010 contó con el 
mayor número de programas y acciones de desarrollo social en el país: 96; en tanto, el 
Instituto Nacional de las Mujeres y la Comisión Nacional de Vivienda tuvieron sólo 2, 
respectivamente. Lo anterior, de acuerdo con el inventario de programas y acciones 
federales de desarrollo social que el día de ayer dio a conocer el Coneval. (Pág. 21) 

* Dudar: necesidad y decadencia.- Arnoldo Kraus 

La Jornada: En México los pedagogos pagados por el gobierno, decidieron, hace dos o 
tres años retirar, de la escuela las humanidades; consideraron que ética, filosofía y 
civismo eran materias inservibles en la formación de la juventud. Se equivocan: las 
humanidades siembran preguntas y fertilizan dudas. ¿Por qué los responsables de la 
Secretaría de Educación Pública eliminaron las humanidades? ¿Plan con maña, maña 
con plan o anemia moral? Las tres respuestas son válidas, de todas, extraigo realidades. 
La tercera, anemia moral, tiene una connotación especial para mí: es un término que 
retrata la amoralidad y la inepcia de nuestros dirigentes. (Pág. 26) 
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* Eruviel Ávila entrega recursos a escuelas de tiempo completo 

La Crónica: En este ciclo escolar pasarán de 121 a 440 las escuelas de tiempo completo 
en el Estado de México, informó el gobernador Eruviel Ávila Villegas, al entregar recursos 
por 46 millones de pesos a instituciones con este modelo educativo, que forman parte de 
los más de 170 millones de pesos que se invierten para este fin.  

El gobernador explicó que, de inicio, este programa lo impulsó el Gobierno Federal, a 
través de la SEP. Además, es una gestión del SNTE, contemplada en el acuerdo de la 
Alianza por la Calidad de la Educación, y a nivel estatal, el Sindicato de Maestros al 
Servicio del Estado de México, ha respaldado este proyecto. Con las escuelas de tiempo 
completo, la intención también es apoyar a los padres de familia que trabajan, para que 
tengan la certeza de que sus hijos están en un ambiente seguro y formándose para un 
futuro promisorio. (La Crónica 6, El Sol de México 1 y 4-República, La Prensa 17) 

* Ricos y Poderosos.- Marco A. Mares 

El Economista: La página de internet del SAT es la más visitada con 20 millones de 
consultas al mes y está entre las 100 más vistas del país. En algunos periodos la superan 
las páginas de la SEP y del IMSS pero generalmente la del SAT es la más visitada. (Pág. 
26) 

* Comentarios a Reforma.com 

Reforma: Impulsa la SEP universidad WEB… a ver si no se les aparece una Gordillo 
virtual. (Pág. 4-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Se entrevista Narro con Junta de Gobierno de la UNAM 

Reforma: El Rector de la UNAM, José Narro, acudió ayer a una entrevista con la Junta de 
Gobierno de esa Máxima Casa de Estudios, como parte del proceso de renovación de la 
Rectoría. Narro asistió a la junta a exponer su proyecto para los siguientes cuatro años en 
caso de ser elegido. El encuentro se alargó durante cuatro horas. (Reforma 6-Ciudad, 
Milenio 10, El Sol de México 9) 
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* PGR recluta a universitarios como agentes del MP 

Milenio: La PGR comenzó a reclutar en universidades a jóvenes titulados para que 
desempeñen puestos de agentes del Ministerio Público y contadores en la 
Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO), 
con sueldos que van de 27 mil a 30 mil pesos, respectivamente. Así lo dijo a estudiantes 
de leyes del Instituto Nacional de Ciencias Penales el titular de la SIEDO, José Cuitláhuac 
Salinas, quien aseguró que cuenta con 200 plazas disponibles. Comentó que como 
subprocurador de Control Regional (cargo que dejó para asumir la SIEDO) acudió a 
algunas universidades del país para hacer esta misma convocatoria. Todo aquel que 
quiera sumarse al proyecto “tiene una puerta y un lugar en la institución”, señaló el 
funcionario federal. (Ocho Columnas y 32) 

* Abatirán déficit en educación media superior en Hidalgo 

La Crónica: Actualmente existe un plan entre el gobierno de Hidalgo y la Subsecretaría 
de Educación Media Superior Federal para abatir el déficit de 200 mil jóvenes que no 
tienen acceso al nivel bachillerato, expresó el gobernador de la entidad, Francisco Olvera, 
luego de entregar estímulos económicos y reconocimientos a deportistas hidalguenses. 
(Pág. 6) 

* Analizan logros y avances del Programa Escuelas de Calidad en Tamaulipas 

La Crónica: La subsecretaria de Planeación de la Secretaría de Educación de 
Tamaulipas, Lucía Aimé Castillo Pastor, encabezó la XX Reunión Ordinaria para el 
Fideicomiso Estatal del Programa Escuelas de Calidad con el propósito de, así como 
plantear un escenario a futuro sobre la manera de proyectar nuevas gestiones e iniciativas  
para beneficiar a escuelas dentro de este programa. (Pág. 15) 

* Alcalde de Altamira propone cooperar para reforzar seguridad pública 

Milenio: El alcalde de Altamira, Tamaulipas, Pedro Carrillo, propuso a padres de familia 
cooperar, por lo menos, con 10 pesos para reforzar la seguridad pública en las escuelas 
del municipio. Citó como ejemplo la seguridad pública en las 234 escuelas de educación 
básica de este municipio, donde diario llegan solicitudes de padres que requieren que la 
entidad vuelva a pagar para tener vigilantes.  
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Luego de que la Dirección de Educación diera a conocer que en un solo día se 
perpetraron hasta 5 robos en las escuelas de Altamira, el presidente de la Comisión de 
Educación, Mario Guerrero, indicó que debido a la situación, que consideró grave, se tuvo 
que formar un grupo especial para hacer un recorrido en escuelas. (Pág. 35) 

* Exigirán que se imparta materia de formación sexual en educación básica 

Milenio: En 1 de cada 10 hogares en país existe un homosexual, y uno de cada 30 mil 
mexicanos es transgénero o transexual, por lo que el Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación exigirá que en los más de los 22 mil planteles de educación básica se 
imparta la materia de formación sexual para inculcar la tolerancia hacia la diversidad, 
promover el uso de anticonceptivos y reconocer el placer como parte de la vida. En el 
acto, los 60 sexólogos que participaron en el VII Congreso Nacional de Educación Sexual 
y Sexología, en Chiapas, reclamaron que las pocas páginas dedicadas en los libros de 
texto al aparato reproductivo son ignoradas por los profesores. (Pág. 40) 

* Reunión Nacional de Cultura 

La Jornada: En representación del gobernador del estado de Chiapas, Juan Sabines 
Guerrero, la señora Isabel Aguilera de Sabines declaró formalmente inaugurados los 
trabajos de la Reunión Nacional de Cultura a las 12:50 horas de este lunes, en el Centro 
de Convenciones del Carmen. Allí, Consuelo Sáizar, titular del CNCA, mencionó que esta 
reunión -que se efectúa dos veces al año- “es la cumbre cultural más importante de 
nuestro país: es aquí  donde las políticas culturales de los estados quedan integradas a 
un mapa común reconociendo las diferencias culturales que enriquecen a cada uno y al 
conjunto. (Pág. 7a-Cultura) 

* Director del Munal niega realización de eventos privados   

La Jornada: En entrevista con La Jornada el director del Munal, Miguel Fernández Félix, 
niega que ahí se hayan verificado banquetes de bodas y evade –lo más que puede- 
confirmar si se efectúan cenas románticas. “El museo no es un salón de fiestas”, asegura. 
Por su parte trabajadores de ese recinto adscrito al INBA exhiben a este diario 
documentación de hechos que han ocurrido allí, en prueba de lo contrario, respecto de los 
actos privados que organiza la asociación civil Patronato del Museo Nacional de Arte. 
(Contraportada 2 y 3) 
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* Presidente alabó la contribución de la Iglesia católica a la educación 

La Jornada: El Presidente Felipe Calderón alabó frente a la jerarquía católica la 
contribución de esa Iglesia en México, en especial en la formación de los niños, 
adolescentes y jóvenes tanto en escuelas como en centros parroquiales. Un día después 
de la cena que ofreció a los miembros  de la Conferencia del Episcopado Mexicano, en 
Los Pinos, habló del testimonio diario de sacerdotes, religiosas y laicos en la defensa de 
los derechos humanos y la protección de los niños, enfermos, ancianos y desamparados. 
(Pág. 47) 

* Gasto Social.- José Manuel Herrera 

La Razón: México Evalúa, Centro de Análisis de Políticas Públicas, dirigida por Edna 
Jaime, ha sido muy consistente en la elaboración de estudios sobre la calidad del gasto 
público y sus resultados en sectores clave para el país como son infraestructura, 
educación, salud, social, entre otros. (Pág. 18-Negocios) 

* El gasto 2012 atenderá a sectores más necesitados  

La Jornada: En el contexto de una dura demanda de recursos para el campo, educación, 
salud, seguridad pública y cultura, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la 
Cámara de Diputados trataba ayer de encontrar una fórmula satisfactoria de reparto del 
gasto para el año próximo, a sabiendas que el monto de reasignaciones por 70 mil 
millones es insuficiente. El presidente de la comisión, Alfonso Navarrete Prida, adelantó 
que el gasto 2012 atenderá a sectores más necesitados de la población, en los sectores 
que se impartirán más recursos son el campo, la educación, los grupos vulnerables, la 
equidad de género y la cultura. (Pág. 18) 

* Preocupa la normalización del castigo corporal 

La Jornada: La organización Red por los Derechos de la Infancia en México destacó “la 
preocupante normalización del castigo corporal” como método disciplinario que sufren 
niños, niñas y adolescentes en el país y que aparece en lugares donde los menores 
“paradójicamente tendrían que estar más cuidados, como son la casa y la escuela”, dijo 
Juan Martín Pérez García, director ejecutivo de dicha organización. (Pág. 46) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Cobertura universal en salud en Sonora 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón anunció la cobertura universal en salud en 
Sonora, lo que significa que todo sonorense tendrá acceso a los servicios cuando lo 
necesiten, “lo que tomó 70 años para Sonora en materia de salud, se hizo prácticamente 
en los últimos cinco, donde 50 por ciento de los habitantes no tenía ese servicio”. En la 
Unidad de Especialidades Médicas de Cirugía Ambulatoria, que fue puesta en marcha por 
el Mandatario, se izó una bandera blanca que simboliza la cobertura universal en salud. 
También entregó la póliza 765 277 a Rosalba Arvizu. (Pág. 11) 

* Aumento en el presupuesto para seguridad no disminuye la delincuencia en el 
país 

Reforma: La Auditoría Superior de la Federación refutó los logros reportados en materia 
de seguridad pública en el Quinto Informe de Gobierno del Presidente Felipe Calderón. En 
un análisis enviado a la Comisión de Vigilancia, el órgano de fiscalización de San Lázaro 
afirma que el aumento en el presupuesto para ese rubro no se ha traducido en una 
disminución de delitos en el país. El organismo documentó que de 2006 a 2009 no se 
redujo el número de ilícitos a nivel nacional, ya que la tasa de crecimiento anual fue de 74 
por ciento al pasar de 10 mil 735 a 13 mil 287 delitos por cada 100 mil habitantes. La ASF 
señala que, en el Programa Sectorial de Seguridad Pública 2007-2012, planteó disminuir 
al menos 10 por ciento el número de delitos federales cometidos por cada 100 mil 
habitantes, meta que hasta ahora no se ha alcanzado. (Ocho Columnas) 

* Falla operación Rápido y furioso 

El Universal: El procurador de EU, Eric Holder, acusó ayer al Congreso de su país de 
frenar los esfuerzos para detener el tráfico de armas hacia México. Al comparecer ante el 
Comité Judicial del Senado, planteó superar el furor político que generó la fallida 
operación Rápido y furioso con el fin de combatir el flujo de armas estadounidenses hacia 
los grupos mexicanos del crimen organizado. En su intervención, reconoció que los 
efectos del plan, que permitió el envío encubierto de arsenal, se sentirán todavía en los 
próximos años, “ya que las armas que se perdieron durante esta operación seguirán 
apareciendo en escenas del crimen aquí y en México”. (Ocho Columnas) 
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* Vázquez Mota supera en preferencias para la candidatura del PAN 

Milenio: Josefina Vázquez Mota supera casi el doble de las preferencias para convertirse 
en la candidata del PAN en las elecciones del 2012 con 48.7 por ciento frente a sus más 
cercanos contrincantes, Santiago Creel, que se mantiene en 27.1 por ciento, y Ernesto 
Cordero, que de octubre a noviembre cayó de 19.8 por ciento a 14.2 por ciento. (Pág. 5) 

* Segob clausura casinos 

Milenio: La Secretaría de Gobernación clausuró dos casinos, presuntamente propiedad 
de una empresa de Raúl Rocha Cantú, señalado como el dueño del Royale en Monterrey. 
El subsecretario de gobierno de la dependencia, Juan Marcos Gutiérrez, dijo que esta 
acción se dio dentro del programa que ha permitido cerrar ese tipo de establecimientos 
que operaban de manera irregular, los cuales “por cierto, eran parte de la cadena de estos 
casinos Royale, aunque ahora aparecerían ya con nueva marca”. (Pág. 7) 

* PRI busca aprobación del Presupuesto de Egresos de 2012 

Reforma: Con una bolsa a repartir de cerca de 90 mil millones de pesos, entre 
reasignaciones y ampliaciones, la fracción del PRI en la Cámara de Diputados apresuró la 
integración del Presupuesto de Egresos de 2012. Su objetivo es que sea aprobado antes 
de la elección a gobernador en Michoacán, el domingo 13 de noviembre. La bancada 
tricolor quiere evitar que la discusión presupuestal se contamine por el resultado de los 
comicios michoacanos y surja el riesgo de no cumplir con la fecha límite legal del 15 de 
noviembre. (Pág. 7-A) 

* Promueven a México en la Feria Internacional de Turismo 

El Universal: La Secretaria de Turismo, Gloria Guevara, inauguró en Londres el Pabellón 
de México en la Feria Internacional de Turismo (World Travel Market), y presentó las 
nuevas campañas de promoción en Europa. El objetivo de esas campañas es atraer e 
incrementar el número de turistas  provenientes de aquella región del país. (Pág. 7-
Cartera) 
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* Estrategia Integral para el Fomento a las Pymes 

El Universal: De mayo a octubre se generaron más de 85 mil 565 empleos en Pymes 
mexicanas como resultado de la Estrategia Integral para el Fomento a las Pymes, informó 
Bruno Ferrari, Secretario de Economía, mientras que empresarios consideran que la 
intención es buena, pero insuficiente para las empresas existentes. (Pág. 16-Cartera) 
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Alentará la participación del sector en el movimiento de AMLO 

Presentan estructura de organización de jóvenes y 
estudiantes de Morena 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

Jóvenes y estudiantes organizados en torno al proyecto de nación que ofrece el 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) presentaron ayer la estructura 
organizacional, que pretende alentar la participación de este sector de la población y 
fortalecer el movimiento iniciado por Andrés Manuel López Obrador. María Luisa Alcalde, 
responsable de Morena Jóvenes y Estudiantes ante el Comité Ejecutivo de Morena AC, 
informó que hay avances muy significativos en la integración de los comités estatales, y 
se prevé que antes de que concluya el año queden formados en su totalidad, además de 
que ya hay varias entidades donde se ha empezado la conformación de los comités 
municipales. 

En realidad, la convocatoria de hace unos semanas por Morena Jóvenes y Estudiantes 
significa una campaña permanente para la afiliación de las y los jóvenes al movimiento 
lopezobradorista, donde se recopilarán las propuestas que presente este sector para la 
formación de una plataforma que aborde los problemas que enfrentan los jóvenes, así 
como también sus alternativas de solución. En conferencia de prensa, Alcalde explicó que 
en un principio se formaron cuatro comisiones operativas: organización y vinculación, 
destinada a la tarea de formar comités estudiantiles en universidades, escuelas y centros 
de reunión y armar el padrón electoral, además de distribuir el periódico Regeneración. 

La segunda es de comunicación y difusión, con la función de actuar en las redes sociales, 
páginas web y generación de contenidos para su difusión a través de Internet, además de 
construir espacios y relaciones para posicionarse en todos los medios. 

La tercera es la de finanzas y eventos, cuya labor es la organización de conciertos, bailes 
y actos culturales, así como círculos de reflexión y conferencias relacionados con los 
temas de interés de los jóvenes; la última comisión es la de análisis y contenidos, que 
tiene como finalidad conjuntar propuestas de jóvenes y estudiantes para llevarlas a la 
mesa y enriquecer su proyecto de nación. 
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La UAS, sin dinero para nómina y aguinaldos 
 
JAVIER VALDEZ, Corresponsal 

Culiacán, Sin. La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) no tiene recursos para pagar la 
nómina de diciembre ni el aguinaldo a sus casi 10 mil trabajadores, informó el rector 
Víctor Antonio Corrales Burgueño. Agregó que el gobierno federal descontará a esa casa 
de estudios cerca de 180 millones de pesos que le adelantó en julio y agosto, pero 
requiere 350 millones para cubrir salarios y prestaciones en lo que resta del año. Indicó 
que la UAS usó los fondos adelantados para el pago de primas vacacionales en julio y 
para completar las quincenas de agosto. 
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Multa de $580 mil a organizadores de los 
Panamericanos 

 
MAURICIO FERRER Y JUAN CARLOS G. PARTIDA, Corresponsales 

Guadalajara, Jal., 8 de noviembre. El ayuntamiento de Zapopan impuso una multa de 580 
mil pesos a los organizadores de los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011 por haber 
vertido en octubre aguas residuales de las Villas Panamericanas en la zona de recarga de 
mantos freáticos de El Bajío, Zapopan, contigua al bosque La Primavera, considerado la 
más grande reserva ecológica cercana al área metropolitana de la capital del estado. 

La directora de inspección y reglamentos de Zapopan, Ana Patricia Godínez Luna, detalló 
que la multa deberá pagarse a más tardar en tres meses o la dirección de ingresos del 
ayuntamiento la considerará crédito fiscal. 

Agregó que el municipio presentó una denuncia penal ante la Procuraduría General de la 
República contra quienes resulten responsables por la descarga de aguas residuales y 
sanitarias a cielo abierto en terrenos aledaños a la Villa Panamericana el 23 de octubre –
fecha en que dos plantas tratadoras de aguas residuales colapsaron–, por delitos 
ambientales tipificados en el Código Penal federal. 

Según el director de ecología de Zapopan, Miguel Prado Aguilar, se presume que hubo 
una violación a por lo menos 25 artículos de la Ley General de Equilibrio Ecológico, tras 
añadir que hubo daños a la biosfera y que existe un riesgo para la salud pública por estas 
descargas. 

El viernes pasado, el municipio presentó sendas denuncias ante la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente, la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente y la 
Comisión Nacional del Agua. 

A su vez, Miguel Zárate Hernández, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción Jalisco, la constructora Corey, que edificó el complejo habitacional, no es 
responsable de los derrames, sino quienes operaron las villas donde se alojaron los 
deportistas. 
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Los hijos de migrantes sufren marginación, confusión de identidad y bajo 
aprovechamiento, afirman 

Niños gringos, con problemas de inserción en el 
sistema educativo de Hidalgo: expertos 

 
ARMANDO CRUZ SÁNCHEZ, Corresponsal 

Pachuca, Hgo., 8 de noviembre. El fenómeno migratorio relacionado con la educación 
está tomando un “rumbo alarmante” aquí, pues los llamados “niños gringos” y los “niños 
invisibles” se enfrentan en el sistema educativo estatal a la marginación, el rezago, la 
confusión de identidad y el bajo aprovechamiento ante la falta de una política educativa 
incluyente, revela un estudio al respecto realizado por María de Lourdes Acosta López y 
Agustín Tapia Tinajero, sociólogos de El Colegio del Estado de Hidalgo (Colehi). 

Los hijos procreados por los migrantes en Estados Unidos y los que nacieron en Hidalgo, 
pero fueron llevados por sus padres a ese país y, en ambos casos, devueltos a territorio 
nacional, son etiquetados por la comunidad como “los gringos” o “los invisibles”, 
respectivamente, y sufren problemas de integración al sistema educativo estatal. 

Con base en investigaciones sobre la inserción de estos menores en el sistema educativo 
hidalguense, Acosta López y Tapia Tinajero encontraron que en la entidad radican 
alrededor de 2 mil 400 personas inmigrantes nacidas en Estados Unidos, de las cuales 
aproximadamente 2 mil 200 son menores de entre 4 y 14 años, cuyos padres los 
regresaron al país “para no perder el arraigo”, porque no tienen quien les cuide o porque 
sus progenitores temen que cualquier trámite los delate como indocumentados. 

Los municipios en los que se localiza la mayor cantidad de niños migrantes 
internacionales son Pachuca, Actopan, Ixmiquilpan, Tasquillo y Chapulhuacán y muy 
pocos (2.8 por ciento según el último dato registrado en el 2000) refieren hablar una 
lengua indígena, mientras 10.6 por ciento de los que tenían siete años de edad no sabían 
leer ni escribir. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/11 ESTADOS 41 

A partir de los estudios realizados por Acosta y Tapia entre “niños gringos” e “invisibles” 
de prescolar y primaria en los municipios de Capulhuacán (Sierra Gorda), Atotonilco El 
Grande (Sierra Alta), Ixmiquilpan (Valle del Mezquital), Apan (Valle de México) y Tenango 
de Doria (Sierra de Tenango), se detectaron conductas de inadaptabilidad que tienen que 
ver con el uso del uniforme y la comida hasta la ausencia de redes de amigos. 

En Capulhuacán los investigadores recogieron testimonios de “niños gringos” 
denunciando la poca paciencia y desesperación de los maestros que no hablan inglés. 
Dichos testimonios también hacen mención a las diferencias entre el sistema educativo 
local y el estadunidense, señalando que aquí el nivel es bajo por el ausentismo de los 
docentes. 

En Ixmiquilpan estos menores externaron su deseo de volver a sus anteriores escuelas 
“porque están mejores y se vive mejor que en su comunidad”. 

Según el citado estudio, los niveles de prescolar y primaria registran un mayor número de 
“niños gringos”, los cuales se incorporan al sistema educativo hidalguense en condiciones 
de desventaja e insuficiente apoyo escolar, teniendo como resultado logros por debajo del 
promedio, rezago educativo, deserción, confusión de identidad y falta de pertenencia. 

Los investigadores detectaron que este grupo de hidalguenses enfrenta rezago en grados 
escolares cursados; por ejemplo, 37.9 por ciento de los niños de seis años no cuentan 
con instrucción alguna; 26 por ciento de los que tienen siete años cumplidos a lo sumo 
han cursado el segundo año de prescolar y sólo 34 por ciento de los que tienen 14 años 
han terminado la primaria. 

Las estadísticas de educación prescolar de fin de curso 2008-2009 reportaron un total de 
mil 357 niños nacidos en Estados Unidos inscritos, 1.2 por ciento de la matrícula en los 
542 centros escolares ubicados en 73 de los 84 municipios; en tanto, en educación 
primaria se registraron mil 487 (0.4 por ciento del total). 

“A los niños gringos, dicen los expertos, el sistema educativo, los directivos y maestros no 
los ven, los etiquetan como iguales por nacer en México, pero son tan disímbolos como 
los nacidos en el extranjero. Además, esos niños no son captados estadísticamente en 
ningún instrumento de medición. 
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Busca que se prohíba el castigo corporal 

Lanzan campaña contra el maltrato infantil en el hogar y 
en las escuelas 

Lamenta ombudsman la ausencia de cifras 

TANIA SÁNCHEZ 

La organización Red por los Derechos de la Infancia en México destacó “la preocupante 
normalización del castigo corporal” como método disciplinario que sufren niños, niñas y 
adolescentes en el país y que aparece en lugares donde los menores “paradójicamente 
tendrían que estar más cuidados, como son la casa y la escuela”, dijo Juan Martín Pérez 
García, director ejecutivo de dicha organización. 

En México, 54 por ciento de la población cree que golpear a los infantes es “para hacerlos 
obedecer”, agregó, por lo que ante esta problemática que afecta su desarrollo, 34 
organizaciones sociales lanzaron la campaña Infancia sin violencia, que tiene entre sus 
objetivos exigir al Poder Legislativo prohibir explícitamente el castigo corporal y tratos 
humillantes en escuelas, hogares o instituciones donde haya menores. 

El titular de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, Luis González 
Placencia, señaló que “todos conocemos la gravedad del problema del bullying (acoso 
escolar); pero también seguimos teniendo casos de maltrato infantil por los padres”. 

La campaña, cuyo eslogan es “Ningún tipo de violencia es justificable... y toda violencia es 
prevenible”, también hace énfasis sobre las agresiones que sufren los menores de forma 
sexual, respecto de las cuales, Pérez García enfatizó que en nuestro país “no existen 
datos oficiales y públicos sobre el número de niñas y adolescentes víctimas” de este 
delito. 

El ombudsman local también lamentó la ausencia de cifras al respecto, cuando “hay 
indicios de que el país es uno de los destinos del llamado „turismo sexual‟, donde se 
afecta de manera fundamental” a los menores. 
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La campaña Infancia sin violencia, identificada con un globo sin cordón que simboliza la 
fragilidad y los cuidados que requiere un niño, incluso llama la atención sobre la “ausencia 
de protocolos de seguridad” para ellos ante las acciones emprendidas contra el 
narcotráfico; en las que más de mil 400 niños, niñas y adolescentes han fallecido y sus 
decesos continúan impunes. 

Además de que esos niños asesinados “de inmediato son asociados con actividades 
delictivas, sin pruebas ni investigación”, declaró el director de la Red por los Derechos de 
la Infancia en México. A lo que se suma “el fenómeno denominado leva”, que no es sino el 
reclutamiento de jóvenes, tanto por grupos del crimen organizado como por las fuerzas de 
seguridad, señaló González Placencia. 

Esta campaña se encuentra en su primera fase, y no sólo trata de difundir las 
recomendaciones que el Comité de Derechos del Niño de la ONU hizo al Estado 
mexicano para atender las distintas expresiones de violencia que padecen los menores, 
sino que busca la creación de un sistema de información oficial y público sobre el número, 
características y situación jurídica de las víctimas infantiles de violencia en México. 
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Aunque hay leyes avanzadas, persisten prejuicios, sometimiento de la mujer y 
exclusiones 

La educación sexual debe ser abordada desde una perspectiva laica: Femess 

En México sólo hemos avanzado 5% en cultura de la sexualidad; hay que dejar de 
manejar la idea, que aún persiste, de que la finalidad es la reproducción, advierte 

Luis Perelman 

ELIZABETH VELASCO C. 

En México estamos a sólo un cinco por ciento de avance en materia de educación sexual 
y cultura de la sexualidad, alertó Luis Perelman, presidente saliente de la Federación 
Mexicana de Salud Sexual y Sexología (Femess). 

El especialista en el tema manifestó que si bien existen leyes y normas avanzadas, en la 
práctica cotidiana, educativa y cultural persisten los estereotipos, los tabués y prejuicios 
sobre cómo abordar el tema, así como la persistencia de actitudes machistas y de 
sometimiento hacia las mujeres, la exclusión de otros tipos de sexualidad, y el rechazo a 
abordar el tema desde el hogar. 

Perelman recomendó que la educación y formación sexual se aborden desde una 
perspectiva laica y que se deje de manejar la idea que aún persiste en cuanto a que una 
relación sexual debe tener como principal finalidad la reproducción humana. 

También es importante la diversidad, porque así como se aceptan las relaciones 
heterosexuales, se deben admitir las homosexuales, e incluso entender que una relación 
sexual no se circunscribe al coito, sino también involucra el uso de todos los sentidos, 
desde la mirada, los abrazos, el roce de los cuerpos, entre otras manifestaciones. 

“Hay muchas formas saludables de manifestar la sexualidad que excluyen la violencia, la 
explotación y el abuso”, detalló. 
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Para una vida sexual íntegra, dijo, es necesario que “se deje de ejercer como un aspecto 
adyacente la culpa, la vergüenza, el control sobre el cuerpo y la humillación, las cuales 
son las monedas de cambio de la Iglesia y los grupos conservadores. 

“Hay que entender que las manifestaciones sexuales se expresan desde la infancia 
porque con ellas nacemos equipados.” 

En conferencia de prensa, en las instalaciones del Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred), Perelman manifestó que se debe promover una educación 
sexual, laica, humanista y científica, desde los niveles de prescolar, con contenidos 
adecuados para cada edad. 

Explicó que si bien se ha avanzado en la aprobación de diversas leyes y la modificación 
de los planes de estudio e incorporación del tema en los libros de primaria, faltan políticas 
públicas y una actitud más abierta para educar a la sociedad en su conjunto en el tema. 

Destacó que la promoción de la educación sexual es necesaria para reducir el contagio de 
enfermedades sexuales y reducir el número de embarazos no deseados. 

Luis Perelman dio a conocer también los resultados del octavo Congreso Nacional de 
Educación Sexual y Sexología, organizado por la Femess en octubre pasado, en los 
cuales demandan “despatologizar” la condición transexual y con ello suprimir su carácter 
de enfermedad mental. Asimismo, que las condiciones transgenérica y transexual sean 
conocidas como derecho humano fundamental, a las cuales se les debe atender 
integralmente en los sistemas de salud, y el derecho de las personas a decidir sobre el 
ejercicio de su sexualidad, potencial reproductivo y cómo formar sus familias, en el marco 
de respeto, la responsabilidad y la ley. 
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Desde octubre se les pidió que bajaran sus anuncios: Ávila; IEDF y el gobierno 
local determinarán la sanción 

Funcionarios deben retirar propaganda: Marcelo Ebrard 
Mario Delgado, Benito Mirón, Laura Velázquez y Alejandro Rojas tendrán que 

desmontar los espectaculares que promueven su imagen; titulares del Trabajo y 
Turismo se deslindan 

 
HAY ANUNCIOS EN FAVOR DEL SECRETARIO DE EDUCACIÓN CAPITALINO 

 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, emplazó a cuatro secretarios de 
su gabinete a retirar la publicidad que promueve su imagen o serán sancionados por 
violar la ley federal de responsabilidades de servidores públicos, para lo cual tienen 48 
horas. 

“Tienen instrucciones, hay una circular, y hoy (ayer) tienen reunión con el secretario de 
Gobierno y si no acatan los van a sancionar el propio gobierno de la ciudad”, adviritó 
Ebrard.  
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Los burócratas que fueron llamados a cumplir el mandato del Instituto Electoral capitalino 
fueron el secretario de Educación, Mario Delgado; el titular del Trabajo, Benito Mirón; de 
Desarrollo Económico, Laura Velázquez, y de Turismo, Alejandro Rojas, quienes se 
promueven en anuncios espectaculares y autobuses en la Ciudad de México.  

“El hecho de que los servidores públicos se estén promoviendo, constituye una violación 
general, se tiene que respetar la ley de servidores públicos y la electoral. Corresponde al 
Instituto Electoral del DF determinar la sanción”, detalló el secretario de Gobierno, José 
Ángel Ávila. 

El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) resolvió que los funcionarios locales deben 
retirar los anuncios antes de 48 horas, luego de una denuncia interpuesta por la diputada 
Gabriela Cuevas ante presuntos actos anticipados de campaña que deja en desventaja a 
otros posibles contendientes por cargos de elección.  

Ayer Ávila se reunió ayer con los implicados y les recordó que desde el 10 y 21 de octubre 
pasado se emitieron en la Gaceta Oficial un par de circulares que culminaban a los 
funcionarios públicos a quitar la propaganda, pero fueron ignorados. 

“Se instruye a los titulares de los órganos administrativos a que en un plazo que no 
exceda de tres días, a partir de la publicación de la presente circular, procedan al retiro de 
la totalidad de propaganda de militantes de partidos políticos, ciudadanos y servidores 
públicos, colocada en espacios públicos, calles, parques, jardines y mobiliario público, que 
sea violatoria del principio de imparcialidad”, indicaba el documento. 

En entrevista, luego de la presentación del libro Ciudad de México-Ciudad global, Ávila 
aseguró que “la ley determina con claridad una serie de prohibiciones y debe respetarse”, 
por lo que se evaluará las sanciones que recibirán los funcionarios.  

Reculan 

Benito Mirón, titular del Trabajo en el DF, aseguró que no está violando la ley, porque la 
propaganda que circula en autobuses es promovida por ex trabajadores de Ruta 100 y 
aclaró que él no solicitó dicha promoción.  
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“No acepto regaños de nadie y, en mi caso, no he sido notificado de ninguna resolución 
por parte del IEDF y no tengo publicidad en ningún espacio público”, afirmó.  

Acusó que no existe un “suelo parejo”, porque “casualmente” sólo se les está señalando a 
unos cuantos y a otros “no sólo se les permite, sino se les ayuda y se les promueve”. 

Advirtió, sin embargo, que si el gobierno ordena el retiro, “hablaría con ellos en ese ánimo, 
pero no puedo garantizarlo porque no es una cuestión que haya hecho. Si la resolución 
dice que retiremos la publicidad les diría a los compañeros, pero no como obligación de 
mi parte porque no estoy promocionándome”.  

Alejandro Rojas, secretario de Turismo, aseguró que la propaganda sobre su libro 
Hablemos de la ciudad es impulsada por el Movimiento Ciudadano de la Constitución, a 
quien dijo, hace dos meses les solicitó que la retiraran.  

“De mi parte, nosotros ya lanzamos todo, quitamos todo, nosotros instruimos que lo 
hicieran, pero el instituto está actuando parcialmente porque no reconviene ni exhorta ni a 
panistas, ni a priístas, ni a otros personajes de la vida político electoral. O todos coludos o 
todos rabones”, aseguró.  

Violan varias leyes 

La promoción de la imagen de secretarios del Distrito Federal atenta contra la 
Constitución, la Ley Federal de Responsabilidades de Servidores Públicos y el Código de 
Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito Federal. 

El artículo 134 de la Constitución advierte que los funcionarios públicos deben ejecutar los 
recursos públicos sólo para las acciones de gobierno previstas, mientras que el Código de 
Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito Federal regula el uso de recursos 
públicos, propaganda institucional y gubernamental, así como los actos anticipados de 
precampaña y campaña, para los procesos electorales ordinarios del Distrito Federal.  
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La Ley Responsabilidades Administrativas federal de responsabilidades de servidores 
públicos prevé sanciones para los servidores públicos que incumplan con ésta; puede ser 
amonestación privada o pública, suspensión, destitución del puesto, sanción económica o 
inhabilitación temporal.  

México / Nayeli Roldán 
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